

**JONES. Mark William (2023) 1923. *The Crisis of German Democracy in the Year of Hitler's Putsch*, New York, Basic Books, 432 págs.**

En 2023, cuando habían transcurrido cien años de uno de los momentos más difíciles que debió atravesar la frágil República de Weimar (1918-1933), se editaron, sobre todo en Alemania, un puñado de libros conmemorativos que revisitaron muchos de los sucesos de un año clave. En este contexto, el historiador irlandés Mark William Jones, profesor de Historia Global en el University College de Dublín, publicó su segundo libro en torno a los primeros años de la República con un objetivo explícito y hasta, podría decirse, actual: demostrar que son las decisiones políticas correctas tomadas en momentos oportunos las que pueden salvar a sistemas políticos democráticos de su desaparición y evitar su suplantación por regímenes autoritarios y dictatoriales.

La investigación de Jones recorre un camino sinuoso marcado por violentos asesinatos políticos, por la ocupación francobelga del Ruhr, por los efectos de una hiperinflación devastadora y, a la postre, por el intento de golpe de Estado o *Putsch* del binomio Hitler-Ludendorff, todas experiencias que el gobierno socialdemócrata logró - increíblemente- sortear, evitando así la desmembración de Alemania. Pero también el libro de Jones recorre el camino sinuoso que implica, en 432 páginas, hablar de un único año: 1923. Y esta es quizá, la línea que marca los aciertos y desaciertos del libro, porque, en la medida que el autor avanza en un relato pormenorizado mes a mes de los sucesos, corre el riesgo de caer en un detallismo excesivo.

A través de un índice cronológico, signado por las estaciones del año, el autor pone en diálogo los álgidos momentos arriba explicitados junto a otros menos conocidos como el estudio de los crímenes sexuales perpetrados contra mujeres (y hombres) alemanes durante la ocupación del Ruhr y la campaña mediático-racista que ellos despertaron, conocida como la “vergüenza negra”; la resistencia pasiva (y activa) en el Ruhr con sus ataques terroristas a las líneas férreas y la violencia ejecutada por los soldados franceses; los pormenores del arresto y ejecución de Albert Leo Schlageter, futuro mártir del nazismo y símbolo de la lucha antirrepublicana; el hambre y la aguda desnutrición infantil que provocó la hiperinflación; el movimiento separatista renano; el

## RESEÑAS

gobierno filocomunista sajón y la dictadura bávara bajo la égida de Gustav von Kahr, en cuyo marco se produjeron las primeras deportaciones de judíos del siglo XX en Alemania.

Hacia fines de 1923, cuando la hiperinflación había socavado la economía, la resistencia pasiva en el Ruhr se abandonaba y el régimen democrático tocaba su piso de legitimidad, Jones destaca la aparición de momentos de quiebre, considerados por él como “*now or never moments*” (P. 216), en los cuales los movimientos de izquierdas, de derechas y separatistas fueron a fondo en la consecución de sus objetivos. Estos momentos, sin embargo, representarán también un “*now or never*” para la República de Weimar porque, gracias a que fallaron en parte por su accionar, esta pudo sostenerse y ganar en legitimidad. Ejemplo de estos momentos son la intentona separatista renana bajo apoyo financiero francés en la que el movimiento liderado por Josef Smeets, Hans Adam Dorten y Josef Friedrich Matthes proclama en octubre la efímera República Renana (cap. 12); la tentativa del partido comunista -apoyado por su par ruso- de tomar el poder en los estados de Sajonia y Turingia durante el “octubre alemán” de 1923, que concluye con la destitución del ministro presidente de Sajonia, Erich Zeigner (cap. 13); y, por último, el ensayo fallido de una “marcha sobre Berlín” organizada por el movimiento nazi en el mes de noviembre que culmina con el *Putsch*, el arresto de Adolf Hitler y su posterior proceso judicial (cap. 14).

La salida airosa de la República de Weimar a estos momentos cruciales permite al autor plantear su hipótesis más interesante y asestar una crítica a parte de una historiografía clásica que había postulado la debilidad del Reichstag para detener el avance del nazismo, tanto en 1923 como diez años más tarde, como un rasgo característico de una endeble cultura liberal y democrática en Alemania. Por el contrario, el autor sostiene que esa cultura democrática, arraigada desde hacía décadas en Alemania y cultivada tanto por el Partido Socialdemócrata Alemán como por el Partido de Centro y los liberales, afloró en un momento de crisis política y económica y sostuvo las frágiles estructuras gubernamentales de la República. En ese marco, sin embargo, el libro de Jones brinda una evaluación ambigua de cara al futuro luego de ese conflictivo año de 1923, pues él sostiene que si los movimientos extremistas -de derechas, de izquierdas y separatistas- perdieron su “chance” de arribar al poder, también es cierto que los movimientos democráticos perdieron su oportunidad de neutralizarlos de forma

## Juan Morello

permanente y dejarles las puertas abiertas para un futuro intento. En otras palabras, la consolidación de la democracia dependía también de su férrea defensa.

Siguiendo esta línea, la figura de Adolf Hitler y su movimiento recorrerán con su sombra los diversos capítulos del libro porque, al fin y al cabo, fue él quien supo aprovechar al máximo las hendiduras de la democracia alemana en los años subsiguientes. Aquí es interesante destacar cómo Jones analiza al *Führer* en un contexto en el que su discurso y práctica radicales todavía no empatizaban de lleno con las expectativas de la sociedad y cómo su fracaso lo aleja de la centralidad política que había ganado. Al señalar estos aspectos, el autor invita también a una reflexión más amplia sobre la responsabilidad de los actores democráticos en la defensa de sus propios sistemas, planteando cómo su debilidad política, sumada a la falta de voluntad para confrontar a los extremistas, podrían llevar a consecuencias desastrosas.

A modo de balance, es posible afirmar que *1923. The Crisis of German Democracy in the Year of Hitler's Putsch*, ofrece un panorama erudito y detallista sobre ese año crucial de la historia alemana. Es un libro que puede resultar de interés tanto para los lectores del ámbito académico en Europa y América Latina, como así también para un público más amplio interesado en conocer las vicisitudes de la República de Weimar. A través de su análisis, Jones no sólo rinde homenaje a la complejidad del sistema democrático alemán de la década de 1920, sino que también ofrece lecciones relevantes para la actualidad, en un contexto donde el auge de figuras autoritarias vuelve a desafiar los principios democráticos en diversas partes del mundo.

Juan Morello

Magíster en Historia y Becario doctoral CEL/LICH/UNSAM/CONICET

Doctorando en Ciencias Humanas por la Universidad Nacional de San Martín

[juan.morello79@gmail.com](mailto:juan.morello79@gmail.com)

ORCID <https://orcid.org/0000-0003-4983-9272>